
马云谈大学生职业规划

大学生学习成绩不是最为重要,但要有强项,在所有的科目里有

你最喜欢的,然后把这喜欢变成你的梦想,规划成你的目标。不要去弥

补你的弱项，在你强项上再加强，也就是说在成功的基础上再成功。

1982年的厦天，18岁的马云第一次参加高考。他填报的是北京

大学。但是他的高考成绩很差，尤其是数学，只考了1分。

第一次高考落榜后，说实话，马云是很灰心丧气的，他认为自

己根本不是考大学那块料，于是他开始四处打零工谋生计。他每天踩

着一辆装满货物的笨重的三轮车，在崎岖不平的路上吃力地行驶。我

们可以想像，以马云那样瘦小的身子，干着那样沉重的活，是怎样

的一副情景。18岁的马云常常望着前方，茫然不知所措，难 道自己

这一辈子就只能当这样一个踩三轮的“骆驼祥子”？他不甘心，他

当然不甘心！

有一次，马云踩着三轮去给一家文化单位运书，在金华火车站

的候车室里，他捡到了一本书，作家路遥的中篇小说《人生》。《人生》

里高加林的故事深深感染了他。他从此明白了一个道理：人生之路，

不仅是漫长的，更是充满坎坷曲折的，若要有所成就，必将经历一

番磨练。他想起了孟子的话：天将降大任于是人也，必先苦其心志，

劳其筋骨，饿其体肤，空乏其身，行拂乱其所为，所以动心忍性，

曾益其所不能。



在经过一番深入思考之后，他决定再战高考。他开始了勤奋的学

习。1983年，19岁的马云第二次参加了高考。这一次，他满怀信心。

但是老天偏偏喜欢跟他开玩笑，他再次惨败，数学只考了19分。 成

绩出来之后，父母都对他不再抱什么希望，认为这孩子注定不是考

大学的料，劝他安安心心学点手艺，当个临时工，混口饭吃。但是马

云却仍不甘心，他不甘心一辈子只当个临时工，他要考大学，他明

白只有考大学才能改变他的命运。由于父母不再支持他考大学，所以

他只有边打工边复习。他那时常常跑到浙江大学图书馆去学习。在浙

江大学，他认识了 5个落榜生，他们经常聚在一起谈着他们的抱负

和理想。于是就出现了本文开头的那一幕。他们对着天空肆无忌惮地

振臂高呼：我们一定会考上大学，我们一定会出人头地！我们一定

会考上大学，我们一定会出人头地！我们一定会考上大学，我们一

定会出人头地！

我相信，他们每个人狂喊着这些誓言的时候，眼里含着泪水。

1984年的厦天，20岁的马云第三次参加高考。马云记得，高考

前，一位姓余的数学老师对他说，马云，你的数学真是一塌糊涂，

如果你能考及格，我的“余”字倒着写。

马云的表现让余老师大跌眼镜。考数学的时候，靠 10个死记硬

背的公式，他一个题一个题地去套，结果这一套，居然给套出了 79



分（当时数学满分是120分，72分及格），这个分数在马云的数学

考试史上，绝对是破天荒的伟大成就。

马云非常幸运地考上了杭州师范学院，成为外语系的一名本科

生。

马云之所以让当今的无数草根创业者崇拜，一个很大的原因，

就是马云也曾跟我们一样，是一个普通得不能再普通的人，没有显

赫的家庭背景，没有高大帅气的形象，没有优秀的学习成绩，没有

聪明睿智的头脑。他靠的是他的不屈服于困境的精神，对一定要改变

生存现实的决心，对一定要成功的坚定执着的信念。所以他高考屡战

屡败、屡败屡战。我经常这样想：如果马云在第二次高考失败后，听

从了父母的劝告，没有参加第三次高考，而去学门手艺，安安稳稳

过他打临时工的生活，那么，还会有今天的马云，还会有今天的阿

里巴巴吗？我想，绝对不可能！

永不放弃是一个大学生 职业规划 的坚强后盾

多年以后，功成名就的马云来到他当年一手创立的海博 翻译 

社，题下了四个大字：永不放弃。这四个字，如今在海博 翻译 社的

网站首页上赫然在立。它传达着这样一种精神：做任何事情，你可能

会碰到很多很多的挫折与失败，但是只要你坚持下去，永不放弃，

那么你就一定可以成功！



永不放弃，这是阿里巴巴企业文化的核心所在，是马云终生的

信仰所在，也同样应该成为我们所有正在创业道路上或即将走上创

业道路的人共同的大信念。

大学生想创业，首先要给自己一个梦想。做好自己的 职业规划 

我的梦想是建立自己的电子商务公司。人没有梦想，没有一点浪漫主

义精神。是不会成功的。

所以我想告诉大学生，创业，做企业。其实很简单，一个强烈的

欲望就是说。我想做什么事情，我想改变什么事情。你想清楚之后，

你永远坚持这一点。创业要找最合适的人，不一定要找最成功的人。

如果我马云可以创业成功，那么 80％的年轻人也能够创业成功。

创业者最大的快乐就在于创业过程中去学习。去提升。

所有的创业者都应该多花点时间。去学习别人是怎么失败的。因

为成功的原因有千千万万，失败的原因就一两个点。

一个刚毕业的大学生相创业一定要有一批朋友。这批朋友是你这

么多年来诚信积累起来的，越积越大。

对一个创业者而言，赚钱仅仅是结果，不是目的。

只有原创的，独创的，才能持续不断发展。模仿者永远只能是二

流高手。



投资者可以炒我们。我们当然也可以换投资者。这个世界上投资

者多得很。关于这个问题，我希望给中国所有的大学生想创业的一个

声音。投资者是跟着优秀的企业家走的。企业家不能跟着投资者走。所

以你要如何变成优秀企业家。

今天很残酷，明天更残酷，后天很美好。但绝大多数人都死在明

天晚上。只有真正的英雄才能见到后天的太阳。

对所有创业者来说，特别对大学生来说，永远告诉自己一句话：

从创业的第一天起，你每天要面对的是困难和失败。而不是成功。

激情是大学生创业的发动机

有些人，创业初期是很有激情的。但激情来得快，去得也快。所

以，我希望你们的激情能保持 3年。保持一辈子。永远不要放弃，才

有机会。创业之初的小企业更应该抓准一个点做深、做透。

这样才能积累所有的资源。我们创业的时候钱很少，所以每一分

钱都很珍惜。

可以用抠门来形容。这样的传统一直保持在阿里巴巴的每一个阶

段，一直到现在。

创业的大学生书读得不多没关系．就怕不在社会上读书。



上市只是阿里巴巴在漫长的发展历程中一个里程碑。从管理团队

角度来看，我们还处在创业阶段。（来源：互联网）


